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“高铁的物流体系相对航空来讲的确可以大
大降低我们的物流成本，我们也会考虑高铁的物流
体系。”昨日，申通快递公关部负责人顾丽娟说。

公开的消息显示，目前，国内快件运输
80%是汽运，15%是航空，但受到地域等限制，
依靠铁路等其他形式的还不足5%。国内目前

“试水”高铁的快递仅邮政速递、顺丰等少数几
家，地域也较为局限。

顺丰速运相关负责人表示，利用高铁的物

流体系，其成本相比航空运送至少节约了
50%，且受天气制约的因素比前者要小得多。

虽然较汽车运输高铁的速度更快,较飞机
运输高铁的成本会低，但高铁以客运为主的特
点，决定了它快递业务只是很小的一部分，除
非高铁加专门的货运箱。

不过也有业内人士指出，高速铁路从事快
递物流业务有市场需求，比如对冷鲜食品运
输产业的影响，飞机运输虽然时间上稍占优

势，但是其转运环节较多、成本较高，而且因天
气等其他因素影响运输不稳定。通过高铁实
现异地之间的快速运输，保障了冷鲜食品运输
的时间要求，也有效降低了企业运输成本。

河南一家快递公司的负责人表示，由于空
运受限条件较多、成本较高，公司一直在考虑
其他可替代的运输方式，如果高铁可以运行货
运，很多快递公司会考虑这块市场的发展，“我
们期望着快递业也进入‘高铁时代’”。

根据铁路部门消息，
武广高铁开通后，京广线
货 运 能 力 提 升 了

10.9%，有效满足了长

期受限的煤炭、石油、粮
食等重点物资及港澳外
贸货运的运输需求。

2010 年的统计数据
显示，武广高铁开通后，
既有京广铁路该段日均

可增加 33 对货物列

车，约合3960车，一

年至少增加8760万
吨的货运能力。

业内人士预估，当前

京广线上还有100多
对客车在运行。高铁网

络全线贯通后，这 100 多
对列车全部停运让道给
货运，那么京广线的货运
能 力 ，将 从 现 在 的

4000多万吨提升

到 1.2 亿~1.5 亿
吨。

物流巨头已在郑州“跑马圈地”
以小件运输为主的快递业期待进入“高铁时代”

从北京经郑州到广州，一座“金桥”今日运行，这对于强化提升郑州在全国的综合交通枢纽地位举足轻
重，对于郑州规划的现代物流产业也举足轻重，物流巨头们已然在郑州“跑马圈地”，以小件运输为主的快递
业更是期待进入“高铁时代”。 记者 程国平

此前，郑州铁路运输处副处长王小东在接
受媒体采访时表示，据保守测算，京广线上每
调出一列火车到新京广高铁上，就将释放出三
列火车的运能。

如果以京广线上每天 60 对客车来算，抽
出一半列车，“那么京广线上的一年货运能力
要增加一亿吨以上”。

无疑，郑州至北京段高铁通车运营后，京
广高铁将成为一座连接南北的“金桥”，对于强

化并提升郑州在全国的综合交通枢纽地位，增
强郑州对中原经济区的辐射带动能力，有着非
凡的意义。

郑州市发改委相关负责人表示，京广高铁
的通车改变了老京广线上客货混运现状，高
铁承担起北京到广州沿线城市间的庞大客运
任务，而现有的京广线则可以运行更多的货
运列车，这将大大提高物流效率，对粮食、煤
炭等大宗商品的周转、运输起到重要作用。

河南工业大学管理学院物流管理系主任
王焰教授表示，京广线货运能力的提升，不仅
有利于铁路货运服务水平的提高，也为今后铁
路集装箱运输和多式联运的发展创造了良好
的空间，这将进一步巩固增强郑州的综合物流
枢纽地位。

在郑州，已有物流公司“试水”高铁运输。中
原铁道物流有限公司就通过高铁运送包裹，不但
更快速，而且物流成本相比航空有不小的降低。

刚刚公布不久的《中原经济区规划》中明
确提出，郑州要发挥综合交通优势，建设航空
港经济综合实验区。“大力发展航空物流和现
代服务业，建设全球网购商品集散分拨中心。”

在郑州的“十二五”规划中，依托郑州区位
优势和发达的高速公路及铁路、航空枢纽地
位，现代物流业地位举足轻重。

这些商机也正被嗅觉敏锐的资本所捕捉，
在郑东新区的高铁车站，一个围绕高铁的商圈
正在形成，商业地产、物流、商贸等行业迅速升
温，一个高铁商圈指日可待。

而在河南省商业经济学会副会长宋向清
看来，高铁对郑州的改变，绝不仅是增加一个
高铁车站商圈、拉大城市框架，而是全方位深
层次的影响。

全球物流巨头也加速了在郑州的布局。
王焰说，UPS、联邦快递等国际物流企业已然
进军郑州，开始了他们的掘金之路。联邦快
递在中国八个城市开展国内快递业务，郑州
就是其中之一。

商业企业的巨头们也盯上了郑州物流大
蛋糕。

12月6日，在2012年河南省承接京津冀地
区产业转移对接活动上，国内家电零售业巨头
国美电器签约投资 7亿元，在郑州惠济区建设

“一站式”销售“假日货仓”，将融合电子商务平
台、产业化物流配送体系，打造具有国际领先
标准的现代化物流产业园。

上月，在沃尔玛郑州大学路店的开业仪式
上，沃尔玛高层表示，由于看好河南和郑州市
场，沃尔玛计划在河南建设大型物流配送中心
和农超对接基地，目前相关筹备事项正在紧张
进行中。

高铁商机，引得物流巨头闻香来
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郑州北站繁忙的货运列车。郑州北站繁忙的货运列车。 记者记者 马健马健 图图
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